

EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 12 de Enero de 1894.

Núm. 40.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

ADMINISTRACION

Está establecida la administración de este Diarito en los bajos de la casa de don Enrique Roig, 200 varas al O. del Mercado, en la piosa contigua al Salón de reuniones del «Gran Partido Civil».

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las paovincias, comarcas y pueblos de la República.

«EL DIARITO»

LA SITUACION

El horizonte de la patria se nubla cada vez más. El radiante sol de la libertad amenaza tener un eclipse que quizá dure muchos años.

En todos los ánimos está el sentimiento del peligro, pero en casi todos los corazones está dormido el patriotismo: parece la mayoría de los costarricenses á el naufrago que no lucha contra las embravecidas olas del océano sino que, sin hacer esfuerzo alguno por salvarse, se deja atraer al abismo insondable y negro. Nunca ha sido como ahora tan necesario desplegar un patriotismo á toda prueba; nunca como ahora ha sido necesario ocuparse con tanto empeño de la salud de la patria. La amenaza no es una simple calentura, es una terrible enfermedad que la dejará baldada

para muchos años; la que la amenaza es la horrorosa y terrible decadencia; es pérdida de su crédito nacional y el envilecimiento de sus hijos; es ese monstruo cuya sombra se proyecta desde las orillas del Tíber hasta los confines de la tierra.

En todas partes se encuentra la fatídica figura del sicario del papa; donde el sol de la civilización brilla con fuerza tropical y donde el hombre primitivo, donde el hombre mono crece y vive sin que la instrucción ensanche su inteligencia, en los aristocráticos salones de París y en las salvajes pampas americanas, en toda parte y lugar está el falso ministro de Cristo atentando eternamente contra la salud de los pueblos. Allí donde el fanatismo reina, mandando como déspota y donde hay ilustración haciendo el papel de víctima, en todos los pueblos y en todas las épocas se encuentra, se tropieza con ese ser maldito. Hoy quiere añadir á la numerosa lista de sus víctimas el hermoso nombre de Costa Rica. No ha comprendido que América es la cuna de la libertad, que las cadenas que forja al pueblo costarricense han de fundirse en la sangre que éste derrame al verse esclavo.

El Partido Civil cada día progresa más: en todos los pueblos ha encontrado ciudadanos que atraídos por sus simpáticos ideales, se han unido á sus filas. No podía ser menos; un partido que persigue ideas liberales y que no tiene compromisos sino con su patria, tiene indudablemente que tener buena acogida en todas partes donde haya hombres de ideas liberales, de ideas nobles.

Esperamos que en no lejano día, todos los liberales vendrán á aumentar las filas del Partido Civil que es el único que hará bien á Costa Rica.

LA OVACIÓN JIMENISTA.

A fuer de escritores imparciales tenemos que confesar que el jimenismo, que no es nuestro partido, obtuvo un brillante triunfo el domingo pasado. Verdad es que San José, Heredia y Alajuela unieron su valioso contingente al de la provincia del candidato, pero también no es menos cierto que el número de manifestantes igualó ó sobrepasó al de los de la "Unión Católica," es decir al número de gentes que *realmente hubo* en la manifestación gregoriana no de los ocho mil (sic) que el periódico católico pretende que hubo. Personas verdaderamente imparciales aseguran que el padre Trejos reunió mil setecientos y la opinión que oímos prevalecer el domingo fué que el jimenismo agrupó dos mil votantes que con el mayor entusiasmo vivaban á Don Manuel de Jesús. Nosotros la presentamos y creemos que con los 250 ginetes bien pudo llegar á los dos mil. Otro punto de capital importancia es que los gregorianos fueron, con la excepción de media docena, gentes de pié en el suelo, y en la manifestación del domingo talvez una cuarta parte eran fieltros en vez de pitas.

Entre las personas de importancia distinguimos á los Lic. Don Mauro Fernández, Don Cleto González Víquez, Don Pedro Pérez Zedón, Don Andrés Venegas, Don Francisco Peralta, Don Juan Hernández, Don Manuel Aragón, Don Juan Rojas, Dr. Elías Rojas, Don Fabián Esquivel, Don Jesús Pacheco.

Notamos que todas estas personalidades aplaudieron mucho al Licenciado Don Francisco Fuentes cuando aseguró en su discurso que "El Partido del Pueblo" no tenía liga con el Banco. Algún entrometido preguntó en voz un poco baja "y quien paga el tren libre?" pero el Lic. Fuentes dijo que los accionistas del Banco podían muy bien, como particulares, ayudar al partido que les gustara, expresión que recibieron los accionistas en silencio y que por tanto creemos que la otorgaran. Nosotros creemos que los accionistas del Banco tienen derecho de ayudarle al partido político que más le guste ó que más calce con sus ideas, y que en vez de crítica merecen aplausos por su patriótico desprendimiento según se cuenta, no ha sido poca cosa.

Nosotros no podemos ni queremos suponer que ello tengan otros motivos que un purísimo patriotismo de lo más acendrado que se cotiza en el mercado,

Además del Lic. Fuentes tomó también la palabra Don Manuel de Jesús, quien en su discurso atacó la imposición clerical de la Unión Católica y la demagogia característica

del monterismo. Estos ataques los hizo de una manera directa y valiente. Después el señor Jiménez se produjo como quien tiene miedo, de modo muy reticente: habló de *ciertos peligros* para el botán blanco, de *unas gentes* que calificó de *poco patriotas* porque no opinaban por el ramo de olivo, y que, según su leal saber y entender estaban forjando cadenas y llenando de nubarrones el horizonte y pará calma de males una quisicosa á la manera de dictatorial espada se figuraba él brillando en el fondo del fantasmagórico cuadrado. Nosotros confesamos que al llegar el señor Jiménez a esta parte de su discurso nos hizo espeluzarnos. Después el señor Jiménez, tomó resuelto y aseguró que el creía en la lealtad del actual gobernante, frase que provocó un entusiasta ¡Viva Rodríguez!

En fin tomándo toda la fiesta en conjunto no hay duda que los jimenistas tienen motivo suficiente para andar muy anchos por esas calles de Dios y que el padre Trejos se había convencido de que no son moco de pavo y que al paso que van cuando lleguen las elecciones la Unión Católica saldra con la cafetera arrugada.

FIESTA MASONICA

EN

LIMÓN

Continuación

En la noche siguiente, el excelente amigo don Vicente E. de la Peña dió un magnífico baile en su casa, en el cual se gozó hasta que el sol alumbró esa recordada fiesta del placer.

Como los masones, según costumbre que es ley entre ellos, nunca dejan de socorrer á los enfermos y demás pobres de la localidad, especialmente cada fin de año, el miércoles 7 pasaron al Hospital con el objeto de distribuir \$10 á cada uno, lo mismo que dos billetes de la rifa de los novillos, cuyo producto está destinado exclusivamente en beneficio de aquellos.

Para concluir, nos es grato manifestar: que aquella importante asociación ha velado por el mejoramiento de la comarca, por el Hospital, el cementerio, la instrucción y la salubridad públicas; pruebas flagrantes han sido y en la conciencia de todos está, los eminentes servicios que desinteresadamente y con abnegación sublime han prestado, exponiendo sus vidas, servicios dignos únicamente del que ha prometido ejercer la caridad que es el lema sacrosanto de la institución, síntesis constitutiva del apostolado.

¡ Gloria á los dignos y valientes masones de Limón: á los defensores de la inocencia, la vir

tud y la justicia, á los centinelas de la idea avanzada y del efectivo progreso.!

Emocionado y con respeto, se descubre ante vosotros, adalidades de la Libertad,

"UN OBSERVADOR."

MISCELANEA

Almanaque Costarricense. Tal es el nombre del precioso folleto que ha visitado últimamente nuestra redacción. Contiene importantes datos y bellas composiciones literarias.

El señor Font vende estos almanaques en su casa de habitación, Avenida 6^a, n.º 39.

TOROS

Gran corrida se prepara para el domingo. La Empresa no omitirá gastos por satisfacer al público. Magníficos toros de propiedad de doña Jacinta Carrillo se jugarán, entre ellos, los hijos del célebre "Palomo".

La corrida dará principio á las 2 en punto p. m.

PRECIOS.

Palco con 6 entradas	\$ 14 00
Entrada de sombra	" 2 00
" " sol	" 1 00
Niños menores de 12 años sombra	" 1 00
" " " " sol	" 50

El Club central de la Directiva del Partido Civil, está situado en los bajos de la casa de Doña María Alvarado, 100 varas al Oeste de Parque Central, frente á la casa que ocupó M. Certain con su Almacén de Ropa.

TEATRO.

Ha gustado mucho la Compañía Valero Sentimos que nos haya visitado en este tiempo en que muchas familias se encuentran en el campo y que por consiguiente no pueden asistir al teatro. Una Compañía como ésta debe ser bien aceptada en todas partes, puesto que sus actores son de mérito lo mismo que las obras que se ponen en escena.

La pieza titulada "Mariana," que fué tan bien representada, es digna de repetición, creemos que esta opinión es la de la mayor parte de los espectadores que el martes último tuvieron el gusto de admirarla.

SENTIMOS

Mucho que el joven Dr. don Miguel Velázquez se encuentre enfermo debido á una herida que se dió al amputar un brazo. Deseamos su pronto restablecimiento.

LA JUVENTUD. Este es el nombre de un nuevo periódico redactado en Cartago, órgano de la sociedad del mismo nombre. Lo saludamos y le deseamos larga vida.

¡QUE BUENO! El 9 del corriente de orden del Ministro de Hacienda, se procedió a la incineración de billetes nacionales por valor de \$63,696.00. Felicitamos al Supremo Gobierno y al Supremo Banco le damos nuestro pésame.

MERCADO de Ganado. El mercado de ganado ya no será en la Plaza de la Fábrica. Del próximo sábado en adelante será en calle que conduce á los Desamparados, contigüo al local que ocupó la fábrica de escobas, donde se preparará una plaza al efecto.

AVISOS

LA RIGOLETA

DE

ENRIQUE ROIG é HIJOS

Esta acreditada casa de comercio ha recibido un gran surtido de mercaderías, que vende al por mayor y menor. El famoso vino Rigoleta, á 60 centavos botella, es recomendable por su buena calidad. Cognac de superior clase, Cerveza de las mejores marcas conocidas, Fideos de superior calidad, todo á precios muy bajos.

REGLA SIN EXCEPCION

Para evitar la irregularidad y falta de pago en la distribución de tarjetas de funerales que se me encomienden, hago saber á mis favorecedores que en lo sucesivo cobraré el importe de mi trabajo al recibir las tarjetas:

DOMINGO MORA.

Se venden mil estampillas de Costa Rica. En esta imprenta se darán informes.

Tip. El Progreso

DOCTOR

EDUARDO URIBE RESTREPO.

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1º en adelante, en la Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

JOSE MATIAS SALAZAR

Ofrece á su numerosa clientela succulentas cenas todas las noches. Hay chuletas, beefsteaks, frijoles, etc., etc., todo preparado con aseo y esmero. El público josefino puede visitar este establecimiento y quedará satisfecho. Mesas de primera, segunda y tercera clase: Los viernes y sábados se preparan magníficos tamales lo mismo que pozol y mondongo. Está situado este establecimiento 100 varas al N. de la Imprenta Nacional, frente á la casa de habitación de don Gordiano Fernandez.

PROPAGANDISTAS

Desde el 10 del mes de diciembre trasladé mi empresa de carruajes y caballeriza a local que ocupó con la suya don Francisco Carranza, esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González. a
M. A. GUTIÉRREZ.

MUCHO OJO

Anda por ahí harina marcada con el GALLITO, y que sin embargo está muy lejos de ser la verdadera, cuya marca patentada es J. B. CAMORS & C^ª

El comprador que se descuide, sufrirá un chasco tomando por nuestra famosa harina del GALLITO aquella otra impuesta, que es de muy inferior clase, y no tiene tampoco el peso legítimo.

Eugenio Lamick.

A MIS FAVORECEDORES y al público en general tengo el gusto de ofrecer mercaderías frescas y de superior calidad en mi establecimiento de abarrotes, situado en la esquina Sur de la Iglesia de la Dolorosa. Cuento con un activo dependiente capaz de satisfacer todos los gustos. Además ofrezco también verduras frescas casi todos los días, al alcance del más pobre. La verdad ante todo.

ANDRES PHILLIPS.

ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetitas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT & Hos.

AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tosteles del país. Especialidad en Caques y otras pastas finas. Cualquier pedido que se nos haga para fiestas dailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS y SALAZAR

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL» que es donde se encuentran los extremeños CHORIZOS, ANCHOAZ (en salmuera), exquisitas ACEITUNAS

EL AGUILA DE ORO

Con este nombre he abierto un establecimiento de abarrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fósforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca, naipes &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José, Dicbre. 9 de 1893.

LA VICTORIA

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA.

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas que pone á la disposición del público.

EL ESCUDO

DE ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.